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информационные технологии

— эксперт рынка —

— Цифровая трансформация — 
очередная модная тема, как ког-
да-то нанотехнологии, или это 
сильная тенденция, которая име-
ет важное практическое значе-
ние? Нужно ли всем компаниям 
идти в «цифру»?
— Для того чтобы ответить на во-
прос, почему все говорят о цифро-
вой трансформации, надо прежде 
всего осмотреться вокруг. Бизнес 
сильно изменился с тех пор, как все 
данные о компании умещались в ру-
кописной бухгалтерской книге. В по-
исках конкурентных преимуществ 
и ради оптимизации операцион-
ных затрат автоматизация все глуб-
же проникает во все подразделения 
компании, с каждым шагом услож-
няя ИТ-архитектуру.

Посмотрите, какой информаци-
онный поток нас окружает, и сравни-
те его с двумя каналами на централь-
ном телевидении 30 лет назад. Объ-
ем информации удваивается каж-
дый год. Давайте представим себе 
лист бумаги толщиной 0,1 мм. Сло-
жим его в два раза. Потом еще раз и 
еще раз. Конечно, в реальности мы 
не сможем сложить его так много раз. 
Но если решать задачу математиче-
ски — как много раз нужно сложить 
лист, чтобы итоговая толщина полу-
чилась равной расстоянию от Земли 
до Луны? Всего 42 раза! Это отличный 
пример того, как лавинообразно рас-
тет объем информации, которую мы 
с вами должны уметь анализировать.

Количество трансакций, чеков, 
обращений клиентов, которые те-
перь не только звонят по телефону, 
но и оставляют комментарии в чат-
ботах и соцсетях, растет, именно поэ-
тому современная бизнес-среда тре-
бует очень гибких решений, позво-
ляющих оперативно перестраивать 
процессы в компании и извлекать 
максимальную выгоду в условиях 
постоянно изменяющихся внешних 
факторов. Мы постоянно с вами слы-
шим о том, что крупные компании 
переходят на Scrum, Agile, чтобы бы-
стрее адаптироваться под изменяю-
щийся мир.

А с другой стороны, именно в по-
следние годы нам стали доступны 
новые технологии, которыми рань-
ше занимались лишь фундаменталь-
ные ученые, а их практическое при-
менение упиралось в колоссальные 
вычислительные мощности. Сегод-
ня же элементы машинного обуче-
ния присутствуют в смартфонах, и 
совершенно очевидно желание ком-
паний использовать новые техноло-
гии и в корпоративных системах, а 
государства — в построении эконо-
мической модели.

О больших данных, блокчейне, 
искусственном интеллекте, машин-
ном обучении говорят все вокруг. Ес-
тественно, что для бизнеса и эконо-
мики в целом эти технологии будут 
давать огромный эффект. Если рань-
ше бухгалтер вручную сортировал 
счета по контрагентам, то теперь си-
стема это делает сама, освобождая 
огромное количество времени со-
трудников. Представьте, к примеру, 
количество счетов любой крупной 
компании в России.

Цифровая экономика не миф, но 
у России не так много времени на 
раскачку. Нам надо быстрее вклю-
чаться в этот процесс.
— В прошлом году была приня-
та программа «Цифровая Россия 
2017–2030 годы». Что нужно стра-
не, чтобы за это время перейти на 
цифровые рельсы? Когда не позд-
но начинать?
— Создавать цифровую экономи-
ку нужно прямо сейчас. К счастью, в 
России понимание неизбежности и 
срочности этого процесса уже есть на 
самом высшем уровне. Если вспом-
нить последнее обращение прези-
дента страны к Федеральному собра-
нию, то почти треть тезисов были так 
или иначе связаны с цифровой эко-
номикой: «умное» образование, «ум-
ные» города, «умная» медицина, «ум-
ное» производство, энергетика.

Исследования говорят о том, 
что вторых тучных лет не будет ни-
где, а не только в России. Например, 
McKinsey назвала спад спроса на сы-
рье концом суперцикла мировой 
экономики. К 2050 году энергетиче-
ская интенсивность мировой эко-

номики постепенно уменьшится на 
50%. Это очень чувствительный во-
прос для страны, чья экономика до 
сих пор сильно зависит от цен на 
сырье. Чем более комплексной бу-
дет политика государства в области 
перехода на цифровые рельсы, тем 
больше конкурентных преимуществ 
получит экономика. Каковы шансы 
России? Я думаю, что очень хоро-
шие. В нашей стране отличная ма-
тематическая база, есть много круп-
ных компаний, которые уже сейчас 
активно инвестируют в развитие но-
вых технологий. «Технологическое 
отставание, зависимость означают 
снижение безопасности и экономи-
ческих возможностей страны. Имен-
но отставание — вот главная угроза 
и вот наш враг»,— сказал Владимир 
Путин месяц назад.

С этим трудно не согласиться, хо-
тя мы, работая 26 лет в России, ви-
дим, как поменялись бизнес и его 
запросы. Последние годы мы все ре-
же говорим с клиентами об автома-
тизации, но все чаще — об измене-
нии бизнес-модели, новых техноло-
гиях. Если бизнес уже вышел на но-
вый уровень, то шансы успеть заско-
чить в поезд мировой цифровой эко-
номики у нас точно есть.
— На кого стоит ориентировать-
ся? Есть ли какая-то мировая ро-
левая модель?
— Темпы технологического разви-
тия, естественно, разные. Есть, на-
пример, страны-лидеры — США, 
Япония, Сингапур и Израиль. Что 

касается России, доля цифровой эко-
номики в ВВП РФ, по оценкам компа-
нии McKinsey, составляет 3,9%, что в 
два-три раза ниже, чем у цифровых 
лидеров: по Европе данный показа-
тель в среднем чуть выше 6%.

Но я вижу, что Россия готова к этим 
изменениям. Беспроводные техно-
логии и широкополосный интернет 
есть уже почти везде. Это очень важ-
ный фактор для такой территориаль-
но большой страны. Один из самых 
больших эффектов можно достичь за 
счет создания единых распределен-
ных систем, которые бы объединяли 
разрозненные системы в каждом ре-
гионе и на государственном уровне, 
как мы уже вместе с федеральными 
компаниями охватываем их филиа-
лы во всех городах России. Будущее — 
за сквозными промышленными сис-
темами, работающими с большим ко-
личеством данных, собираемых с дат-
чиков, обрабатываемых искусствен-
ным интеллектом в реальном време-
ни. Звучит фантастично, но на самом 
деле все это уже активно входит в на-
шу жизнь. То, что во всем мире назы-
вают концепцией «Индустрии 4.0», 
уже несколько лет активно развива-
ется в России: межмашинное взаи-
модействие на производстве, пол-
ное прослеживание изделия с момен-
та производства до момента утилиза-
ции, индивидуальное производство.
— Какие примеры применения 
этой концепции уже есть в Рос-
сии? Чем мы отличаемся от дру-
гих стран в этой области?

— Концепция «Индустрии 4.0» бы-
ла создана в Германии, поэтому не-
случайно, что и в первых россий-
ских проектах мы тоже участвуем. 
Мы уже начали работу по цифровой 
трансформации вместе с флагмана-
ми российской промышленности. В 
рамках первого этапа, к примеру, у 
«Северстали» впервые появился ин-
тернет-магазин по продаже металла 
для B2B-клиентов. Спустя год в нем 
уже продан 1 млн тонн стали (почти 
10% годового объема производства 
«Северстали»).

Вместе с НЛМК мы создали сов-
местную лабораторию инноваций, в 
рамках которой уже создана первая 
в России система 3D-позициониро-
вания сотрудников на опасных объ-
ектах на нашей платформе SCP. Сис-
тема сейчас позволяет в режиме ре-
ального времени получать и анали-
зировать информацию об измене-
нии режимов работы оборудования 
и перемещениях сотрудников на ог-
ромном металлургическом агрега-
те. События, которые фиксируются 
и накапливаются в базе данных, по-
зволяют проводить анализ действий 
персонала, необходимый для реше-
ний в области охраны здоровья, про-
мышленной безопасности, управле-
ния персоналом и подрядными ор-
ганизациями. Система может пре-
дупреждать о рисках в области без-
опасности и охраны труда и забла-
говременно устранять их.

Совместно с корпорацией «Ро-
стех» мы разработали систему управ-
ления государственной корпораци-
ей (АСУ ГК) для создания цифрово-
го предприятия в госсекторе и про-
мышленном комплексе.

Если вернуться к эффективности 
энергетики, то можно посмотреть на 
опыт МРСК Сибири. Большинство 
энергокомпаний пока не получают 
оперативной информации о том, на-
сколько загружены их сети и отдель-
ные трансформаторные подстанции 
в течение суток. Как и много лет на-
зад, эти данные для проектирования 
получают раз в полгода в так называ-
емый замерный день. В результате 
одни подстанции перегружены и за-
ставляют потребителей мириться с 
отключением света, так как нет ре-
зервов оборудования, другие рабо-
тают не на полную мощность, допу-
скают высокий уровень условно-по-
стоянных потерь и не приносят до-
статочно прибыли.

В МРСК Сибири интернет вещей 
помогает решить эту проблему. Сеть 
«умных» счетчиков по всему Красно-
ярскому краю несколько раз в день 
передает основные параметры за-
грузки сети, включая реактивную 
составляющую, в единое аналити-
ческое решение. На основе этих дан-
ных компания строит карту загруз-
ки центров питания и может плани-
ровать работу с новыми клиентами.

Но, как показывает практика, луч-
ших результатов добиваются те стра-
ны, где государство тоже является ак-
тивным участником процесса циф-
ровой трансформации. И не только с 
точки зрения законодательства (а его 
также надо адаптировать под новые 
сценарии — ремонты по состоянию, 
смарт-контракты, безопасность ин-
тернета вещей) и государственных 
программ. Само государство, его си-
стемы, схемы взаимодействия с на-
селением должны меняться: элек-
тронная трудовая книжка, програм-
мы по здравоохранению, сайты го-
суслуг, развитие Арктики — все это 
требует перехода на новые техноло-
гии, чтобы бизнес, госорганы, про-
стые люди и другие страны говори-
ли на одном современном техноло-
гическом языке.

И здесь, кстати, тоже уже есть пер-
вые проекты. Например, в Тюмен-
ской области совсем недавно старто-
вал пилотный проект, связанный с 
телемедициной. Планируется осна-
стить людей с хроническими забо-
леваниями специальными датчи-
ками, информация с них будет на-
капливаться и анализироваться, а 
затем использоваться для создания 
программ профилактики заболева-
ний и персонализированного под-
хода к каждому пациенту. Подобные 
проекты сейчас внедряются в самых 
разных странах, в частности в Гер-
мании, Японии, Великобритании. 
Основываясь на глобальном опыте, 
можно сказать, что анализ массивов 
медицинских данных и дальнейшее 
их использование позволяют эффек-
тивнее бороться со многими заболе-
ваниями, снижая количество меди-
цинских случаев (например, в США 
работает такая программа для диа-
бетиков).

Мы видим, как меняется мировая 
экономика, видим, как стираются 
границы между отраслями, работая с 
крупнейшими мировыми компани-
ями в разных странах. Поэтому сов-
сем недавно в рамках прошедшего в 
Москве международного форума «Не-
деля российского бизнеса» россий-
ский и немецкий бизнес дали старт 
совместной инициативе по цифро-
визации российской экономики 
(GRID). По сути, крупнейшие немец-
кие и российские компании будут 
заниматься как раз адаптацией сце-
нариев «Индустрии 4.0» под россий-
скую специфику. Мы идем в GRID, 
чтобы поделиться этим опытом и на-
работками с российским компания-
ми, сделать их переход на цифровые 
рельсы быстрее и эффективнее. Сей-
час уже наши коллеги входят в рабо-
чие группы по цифровому предпри-
ятию, «Индустрии 4.0», цифровым 
энергетическим системам и цифро-
вым услугам в рамках GRID.

Интервью взяла  
Мария Анастасьева

«Государство, его системы, схемы 
взаимодействия с населением должны меняться»
Каждая крупная российская компания неза-
висимо от отрасли говорит о том, что строит 
новую стратегию и переходит на «цифру». 
Нет ни одной сферы, которая не затронута 
этим процессом. Компания SAP десятилетия-
ми помогала клиентам с базовой автоматиза-
цией. Теперь поддерживает их стремление к 
превращению в интеллектуальные цифровые 
предприятия. Генеральный директор SAP CIS 
Наталия Парменова рассказывает, как это 
происходит.

— инновация —

Сервисы включают широкий 
спектр решений: от определения 

возможностей использования в создании 
приложений до создания современной ИТ-
инфраструктуры, которая поддерживает их 
внедрение». 

В компании подсчитали, что применение 
блокчейна поможет компаниям по всему ми-
ру к 2030 году увеличить объемы бизнеса на 
€2,5 трлн. Катерина Дойл категорична: «Ли-
бо бизнес использует эту новую технологию в 
роли ключевого фактора цифровой трансфор-

мации, либо безнадежно отстанет». Помимо 
самого крупного объединения Hyperledger 
ИТ-корпорации участвуют и в других парт-
нерствах. К примеру, Accenture также являет-
ся членом Digital assets, R3, Ripple, Enterprise 
Ethereum Alliance. Наталия Парменова гово-
рит, что SAP работает с разными технология-
ми и сетями блокчейн, включая популярные 
Ethereum и Ripple. Компания является участ-
ником испанского консорциума Alastria, ин-
дустриального блокчейн-альянса BiTA.

Microsoft также старается не пропустить ни 
одной инициативы. Корпорация присоеди-
нилась к проекту IC3 по преобразованию фи-

нансовых систем с использованием техноло-
гии блокчейн, является участником Ethereum 
Enterprise Alliance. Microsoft также помогла 
российским Сбербанку и Qiwi вступить в этот 
альянс. Представитель банка публично выра-
зил благодарность корпорации за помощь. 
Microsoft является и технологическим парт-
нером R3 — консорциума, который объеди-
нил около 70 организаций для исследований 
и разработок в сфере применения технологии 
блокчейн в финансах. Корпорация участвует 
вместе с Hyperledger в глобальной инициати-
ве по созданию глобальной системы цифро-
вой идентификации ID2020 Alliance.

Несмотря на большое количество сил и 
ресурсов, которые вкладываются в это на-
правление, технология пока еще новая и 
требует времени на доработку.

Тим Клау, руководитель практики разви-
тия технологий PwC, подводит итог: «Блок-
чейн может найти широкое применение в 
сфере денежных переводов, цепочках по-
ставок и даже в процедуре голосования. Но 
эта технология только зарождается — нужно 
время для ее полноценного освоения».

Впрочем, на это не уйдет много време-
ни. Технологический прогресс ускоряется: 
то, на что раньше уходило десятилетие, сей-

час совершается за пять-семь лет. Все назван-
ные выше партнерства не старше трех лет. 
За это время технология прошла путь от хай-
па до серьезных внедрений, как в Walmart 
и в Южном Тироле. Множество компаний 
ведут разработки непублично. Как крипто-
валюты внезапно вышли из тени и набра-
ли хайп (вызвали ажиотаж), а вместе с ним 
и капитализацию за считаные месяцы, так 
и блокчейн проявит себя быстро и неожи-
данно. Возможно, однажды утром мы прос-
немся уже с цифровым ID (идентификато-
ром личности), выданным альянсом ID2020.

Светлана Рагимова

Блокчейн без крипты
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